

Vernissage  
28 juin à 13h30

Musée  
Galerie  
Carnot

# Avec les collections d'Étienne Gaillard



Carte postale, Famille Debiastre, M/R Fadat



Clichés J. Bohler

*Soldats du feu : Sauver ou Périr  
Courage & Dévouement*

Rétrospective sur les sapeurs-pompiers

*20 juin - 27 juillet 2025*

Musée-Galerie Carnot



Entrée libre

4, rue Carnot - 89500 Villeneuve-sur-Yonne - 03 86 83 02 48 - www.villeneuve-yonne.fr

Juin, du mercredi au samedi 14<sup>h</sup> à 18<sup>h</sup> Juillet, du lundi au samedi, de 14<sup>h</sup> à 18<sup>h</sup>, le dimanche de 10<sup>h</sup> à 16<sup>h</sup>

VILLENEUVE  
SUR YONNE

du 20 juin au 27 juillet

Vernissage le 28 juin 13h30

Avec les collections  
d'Étienne Gaillard & Claude Simon

## Soldats du feu : Sauver ou Périr Courage & Dévouement



Cliché Fadat

Figures emblématiques du sens du devoir, du courage et de l'abnégation, les femmes et hommes qui ont fait leurs ces devises sont unanimement reconnus pour leur incarnation de l'esprit de corps et du sens de l'engagement au service de la protection des personnes, des biens et de l'environnement.

Des valeurs et des traditions qui remontent à Louis XVI pour le premier corps de pompiers et l'implantation de « pompes à feu » pour approvisionner

Paris en eau. Ils succèdent aux « Garde Pompe » parisiens. Eteindre un feu devient alors une mission de service public.

En 1810, sous Napoléon Bonaparte, après l'engagement des sapeurs de la Garde Impériale sur un incendie, arrivera l'appellation de sapeur-pompier et la création de l'un des deux corps militaires de pompiers : la Brigade de Sapeurs-Pompiers de Paris. En 1852 sous Napoléon III, chaque commune constitue son corps de Sapeurs-Pompiers. Un uniforme commun est codifié pour l'ensemble de la France. L'autre unité militaire est le Bataillon de marins pompiers de Marseille, créé suite à l'incendie du magasin « les Nouvelles Galeries » en 1939.



Fonds Claude Simon

Pour mémoire: les unités d'instruction et d'intervention de la sécurité civile sont également sous statut militaire, comme les pompiers de l'air et les marins-pompiers de la Marine exerçant leurs compétences dans les enceintes des bases navales ou embarqués à bord des bâtiments de combat et sous-marins.

Les pompiers dépendent du ministère de l'intérieur et de la sécurité civile. S'ils ne sont plus armés depuis 1925, ils s'illustreront cependant par de très nombreuses actions de résistance pendant la seconde guerre.

Depuis leur création, ils ont sans cesse innové, inventé, essayé. Passant de l'imposante pompe à bras hippomobile aux plus ingénieux dispositifs portatifs, y compris à vélo, leurs véhicules techniques d'un rouge reconnaissable fascinent toujours autant par leur extrême sophistication.

*Une exposition appuyée sur les fonds photographiques villeneuvien Bohler et de Claude Simon, enrichis d'uniformes, coiffures et accessoires extraits des collections d'Étienne Gaillard, qui vous invite à vous replonger dans cet univers de passionnés.*



Visite commentée de l'exposition : "S'engager dans les secours"